

crifti geburt virezehen hundert Jor dor noch In dem fybenzehenden Jor vff den funtag alz man In der heylgen Kirchen finget quasi modo geniti.

Orig. Perg. urfprgl. mit 7 Siegeln. Das 4. ift zerbrochen, das 6. fehlt ganz.

Erhalten: Ulrich v. Dirbach, Sintr. v. Neuenburg, Stang, Sützel und Mertin.

### Grabfchrift des Barons Stephan Perényi de Nagy Szölöß,

gefallen bei Uebrigshaufen, begraben in Braunsbach.

QVIſqVIs es, VIator ChrIſtIane!  
 QVI hIC tranſIs, Iter ſIſte!  
 ſUnt breVes DIes hoMInIs. \*  
 ſICVtI VMbra et VeLVt  
 aqVae eLabVntVr, VIDE \*  
 LongJore VIâ DIgnVs ILLVſtrIſIMVs  
 L. Baro StephanVs PerInI HVngarVs \* NagJJ ſzoLoſIenſis  
 In InCLYta LegIone PrInCIpIs  
 PaVLI AntonII EſterhaſI  
 VngarICae EqVestrIs MILItIae GeneraLIſ CapItaneVs \*  
 Anno VIGesIMo oCtaVo actatIs  
 In FIDeLitate regInae HVngarIae  
 VIXIt et gLorIose obiIt \*  
 faCta GaLLorVM ſtrage In Vna pVgna InIta  
 penes VebrIgshaVſen In SVEVIA prIDie nonas \*  
 praesentIs MensIs IVLII.  
 pro refrIgerIo ILLIVs ſpIrItVs  
 ſVperos aDora. VaLe.  
 te Ita breViter \*  
 qVoqVe VICtVrVM CogIta  
 et ſaepIVS eXpenDe. \*

F.-K.

Das Gefecht bei Uebrigshaufen OA. Hall am 6. Juli 1743 zwifchen dem abziehenden Heere des Marſchalls Broglie und den Oeſterreichern — v. Martens fucht das Gefechtsfeld bei Neuenſtein, S. 625 — muß überaus blutig gewesen ſein. Aus Gerichtsakten ergibt ſich, wie das Landvolk auf 2—3 Stunden hinfrömte, um von der Beute etwas zu holen. Ein Schulmeiſter von Jungholzhaufen war des Leichenraubs verdächtig. D. Red.

### Der Name Crailsheim.

Das reizend gelegene Crailsheim, das neuerdings als wichtiger Knotenpunkt der Eifenbahn aus ſeiner früheren Abgeſchiedenheit hervortritt und auch im Schwabenland bekannt wird, birgt in ſeinem Namen ein ungelöstes Räthſel. Selbſtverſtändlich iſt die Latinifirung von Crailsheim in Carolihemium, das am Ende gar von Karl dem Großen gegründet ſein ſoll, abzuweiſen. Auch das Wappen der Stadt, das drei „Kreuel“ zeigt, hilft nicht weiter. Denn dieſes redende Wappen iſt nichts anderes als ein Verſuch, den nicht mehr verſtandenen Namen zu erklären. Es leuchtet ein, daß die Endſilbe heim das appellative Kreuel unmöglich macht und einen Perſonennamen vorausſetzt. Aber welchen? Der Familienname Crewel, Creul, Gräwel,